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SÚMULA DA 120ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CPUA-CAU/RS 
 

DATA 17 de maio de 2023, quarta-feira HORÁRIO: 9h às 12h  

LOCAL Sede do CAU/RS, Rua Dona Laura, nº 320, Porto Alegre - 14ª e 15º andar, Sala 3 

 

PARTICIPANTES 

Pedro Xavier Araújo Coordenador 

Marisa Potter Membro Suplente 

Orildes Tres Membro 

Valdir Bandeira Fiorentin Membro Suplente 

ASSESSORIA Karla Ronsoni Riet Assessora Técnica 

SECRETARIA Danuza Daudt Assistente de Atendimento e Fiscalização 

CONVIDADOS(AS) 
Oritz Adriano Adams de Campos Gerente de Fiscalização 

Josiane Bernardi Secretária Geral 

 Luciano Antunes Gerente de Comunicação 

 

1. Verificação de quórum   

Presenças Verificado o quórum para início da reunião às 9h, com os(as) conselheiros(as) acima 
nominados(as). Os (As) conselheiros(as) Evelise Jaime Menezes, Ingrid Louise de 
Souza Dahm e Emilio Merino solicitaram a convocação dos seus membros suplentes. 

 

2. Votação das súmulas anteriores   

Discussão As súmulas da 119ª reunião ordinária e da 1ª Reunião do Colegiado de 
Representantes Institucionais são aprovadas por unanimidade dos presentes. 

Encaminhamento Colher assinaturas da secretária e do coordenador e publicar no site do CAU/RS. 

 

3. Comunicações   

Relator CPUA-CAU/RS 

Comunicado A conselheira Orildes menciona acerca do Evento do CAU/DF sobre 
Autolicenciamento, que ela e o Valdir ficaram de representar a CPUA, todavia não 
houve transmissão híbrida. Portanto, não participaram nem assistiram ao referido 
evento. O conselheiro Valdir refere que, além disso, estava participando da reunião 
do CMDUA, o que o impediu de participar. O coordenador da CPUA-CAU/BR Pedro 
cita que no ofício do CAU/BR constava que haveria acesso online. A conselheira 
Marisa menciona acerca do conteúdo de suas mensagens, enviadas através do grupo 
de whatsapp da Comissão, quais sejam: sobre o evento online ‘observatório para 
cidades sustentáveis’ e o evento na Universidade de Pelotas, ‘Passive House’, em 
11.05.2023, do qual participou. Ela relata que o evento foi sobre condições de 
conforto com menor uso de energia possível, entre outros assuntos correlatos.   

 

4. Apresentação da pauta 

Mantida a pauta previamente apresentada. 

 

5. Ordem do dia 

5.1. Plano Diretor 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Relatores Membros da CPUA-CAU/RS 

Discussão Inicialmente, a assessora técnica Karla informa que o Gerente de Fiscalização Oritz 
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não pode participar dessa reunião, pois estava em uma consulta médica, mas que o 
Gerente de Comunicação Luciano e a Secretária-Geral Josiane se dispuseram a 
participar. O conselheiro Pedro relata que não houve a reunião do Conselho Diretor 
(CD) que estava prevista para semana passada, portanto não foi possível, ainda, falar 
a respeito da pauta que a CPUA-CAU/RS pretende levar à reunião plenária, em 
26/05/2023. Todavia, informa que, nessa sexta-feira, haverá a reunião do CD. Ele 
menciona que estão previstos 3 pontos de pauta, que haverá painelistas: um 
conselheiro da CPUA-CAU/BR, o qual vai apresentar a tese, o Secretário de 
Planejamento de Passo Fundo e o Promotor de Justiça da região. Além desses, 
haverá a participação de outros convidados da região, como o Prefeito, 
representantes dos cursos de arquitetura das universidades locais, dentre outros. 
Quanto à Carta apresentada ao final da reunião plenária, conforme tem sido 
realizado nas demais etapas do Evento Rumos da Arquitetura, ela parte dos 
fundamentos da Constituição da República Federativa do Brasil (CRFB), chegando-se 
na legislação sobre Plano Diretor, em seguida, citam-se as normativas do CAU/RS, e 
finaliza-se com a própria atuação do CAU/RS. A conselheira Orildes menciona que 
em Caxias tem uma promotoria especializada em plano diretor, teria sido bem 
interessante essa participação, se o evento temático sobre Plano Diretor tivesse sido 
lá. O coordenador acha importante que o site, previsto nas ações estipuladas pela 
Gerência de Comunicação, estivesse ativo na data da reunião plenária de maio. O 
Gerente de Comunicação Luciano participa da reunião, neste momento, e informa 
que será possível na data do evento ter o material em PDF acerca do Plano Diretor. 
A comissão sugere que o lançamento do projeto seja divulgado na própria 144ª 
Plenária que será em Passo Fundo. O Gerente de Comunicação expõe que a pauta 
dessa Plenária será o Plano Diretor e que algumas rádios estarão divulgando o 
evento, por essa razão sugere que alguém da Comissão dê uma entrevista.  

Encaminhamento O gerente de comunicação ficou de passar a versão em PDF para a assessoria 
técnica. A assessora técnica deve convidar o Oritz para a próxima reunião. Verificar 
com a Secretaria-Geral o equipamento de filmagem que será utilizado, conforme 
sugestão do Gerente e Comunicação. 

 

5.2. Observatório urbano 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Relatora Membros da CPUA-CAU/RS 

Discussão A conselheira Marisa apresenta a proposta do tema. Em suma, a importância desse 
seria, por exemplo, um meio de verificar como as cidades estariam em relação aos 
objetivos de urbanismo sustentável, a partir da obtenção de dados e 
compartilhamento de informações com instituições parceiras. Ela pontua a 
verificação da falta da qualidade urbana e da prevenção quanto às alterações 
climáticas. Dentro do projeto, ela menciona os possíveis parceiros, que seriam: 
arquitetos, conselhos, governos, instituições de ensino (UFRGS, por exemplo), 
representações da sociedade civil que estejam ligadas ao tema, INPE, IBGE, 
Observatório do Clima, de Metrópoles e outros. Ao final, ela aponta objetivos 
específicos e possíveis indicadores do projeto. O conselheiro Valdir acredita que no 
início o assunto é abrangente, mas que, aos poucos, vai se definindo. Ele, também, 
expõe que depende do apoio expressivo da gestão do CAU/RS. A assessora Karla cita 
que já existe um aplicativo do CAU/RS o qual não está em uso, praticamente. O 
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conselheiro Valdir sugere que uma gestão de dados do próprio CAU/RS já pode 
ajudar a fazer levantamento de dados do panorama do Estado, por exemplo. 
Todavia, ele expõe que é necessário criar uma sistemática onde exista alguém 
responsável para atualizar esses dados. A conselheira Orildes menciona que isso 
poderia ser um aplicativo e que, novamente coloca, já foi produzido algo a respeito 
na gestão passada, havendo material sobre os dados existentes. A assessora técnica 
menciona que já existe o IGEO. A conselheira Orildes solicita que seja dado acesso 
ao IGEO para os conselheiros desta comissão para que analisem a que dados 
estamos nos referindo e como poderiam ser trabalhados estes dados. Que então 
aqueles dados passados deveriam ter sido repassados para o IGEO. O coordenador 
da CPUA-CAU/RS Pedro questiona como acessar o IGEO, e a assessora técnica Karla 
menciona que tem que fazer um login. Ele critica que essas informações de acesso 
não estão muito disponibilizadas. Principalmente, pensando que o acesso deva ser 
feito por qualquer cidadão, não somente arquitetos. A assessora técnica informa 
que o CAU/BR criou o IGEO, mas as informações que o alimenta vêm do SICCAU. O 
conselheiro Valdir acredita que o projeto seria mais um depositório do que 
observatório, sendo importante para concentrar as informações do CAU/RS como, 
por exemplo, unificar informações dos planos diretores das cidades do Estado. 
Ressalta a importância de serem esses dados revisados a fim de que permaneçam 
atualizados. A assessora técnica Karla menciona que o objetivo era ter os sites das 
Prefeituras linkados com o CAU/RS. Ela questiona que a CPUA-CAU/RS defina quais 
os dados seriam importantes para serem disponibilizados, e que a base seria o IGEO. 
Ela questiona, ainda, de que forma a CPUA buscaria isso. A conselheira Marisa 
suscita a dúvida de qual seria a base onde as Prefeituras colocariam seus dados. A 
comissão debate sobre a importância de definir se vai ser somente o CAU/RS a gerir 
as informações ou se teria a colaboração de outros. O conselheiro Pedro menciona 
que é um tema de difícil linearidade. Ele acredita que as discussões são amplas e 
objetivas. Ele menciona que o assunto chega em um momento oportuno, no qual a 
CPUA-CAU/RS poderá avançar, e considera a apresentação da conselheira Marisa 
muito importante, pois os dados apontados são referentes a posicionamento 
político e à atuação profissional. Ele acredita que iniciar pelos dados que o próprio 
CAU/RS tem já seria importante. Ele menciona que o projeto tem perspectivas bem 
imediatas e outras mais futuras. Ele sugere que poderia ser iniciado pelo mais 
abrangente, no momento, e apontar os demais objetivos. Ele acredita que o 
trabalho possa ser realizado com apoio de uma empresa fora do CAU/RS. Ele reitera 
que a tarefa da CPUA será elencar diretrizes. Que isso poderia partir desse material 
da gestão passada mencionado pela conselheira Orildes. A conselheira Marisa 
acredita que se deva começar pelo plano geral e amplo e num segundo momento, 
fazer um detalhamento e um cronograma com as etapas a serem desenvolvidas. Ela 
menciona que discorda da conselheira Marisa, que seja importante primeiro definir 
os dados internos e, depois, partir para um observatório e depositório de outros 
dados. A conselheira Orildes discorda da conselheira Marisa, manifestando entender 
que seja importante primeiro avaliar e interpretar os dados internos e, depois, partir 
para um observatório e depositório, sobrepor aos outros dados. A comissão debate 
onde estariam esses dados mencionados pela conselheira Orildes. A assessora 
técnica Karla expõe que o IGEO pode dispor, por exemplo, da quantidade e dos tipos 
de RRT’s efetuados no país. O coordenador propõe que se trabalhe com essas duas 
visões: objetivo máximo e definição do ponto de partida. Sugere uma tabela para 
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definir quais os dados o CAU/RS tem, e quais dados serão obtidos de outras fontes, 
apresentando-se uma demonstração do que se tiver disponível.   

Encaminhamento A assessoria ficou de elaborar esboço da tabela com levantamento de dados e 
fontes e fazer apresentação sobre o IGEO para reunião no dia 07/06/2023 ou no dia 
14/06/2023 a ser confirmado o agendamento dessa data. 

 

6. Extra Pauta – sem itens extra pauta. 

 

 
7. Definição da pauta da próxima reunião 

Assunto Plano Diretor  

Fonte CPUA-CAU/RS 

Assunto Observatório Urbano 

Fonte CPUA-CAU/RS 

 

8. Verificação de quórum – encerramento 

Presenças A reunião encerra às 11h19min com os(as) participantes acima nominados(as). 

 
 
 
 
 

Danuza Daudt 
Assistente de Atendimento e Fiscalização do CAU/RS 

 
 
 
 

Pedro Xavier de Araújo 
Coordenador da CPUA-CAU/RS 
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